
Nummer 301

rg
nnco

990
zusfall

9 5

8 hi
du

V

e

dea
r e

D

Halleſche Neueſte Nachrichten Handelsblatt für Mitteldeutſchland
Erſcheint an ſedem Wo entag nach mittage die Fezuge Sebühr des Blattes beträgt in Staöt und Kand 120 00 Mark durch die
poſt bei freier Zuſtellung monatlich Uark 125 00 in den Fusgabeſtellen abgeholt ark 115 00 monatlich Die acht eſpaltene
Fnzeigen Millimcter Zeile ioſſet im Crisverkehr Mark 00 im auswärtigen Lerkehr Mark 10 00 Reklamen die Mülli
metet Feile Mark 25 00 im Ortsvrerkehr und Mark 40 00 im auswärtigen Verkehr Finzeigen Schluß Fehn Uhr vormittags

e R Bea v e m 5

Halle Donnerstag den 10 Oktober 1922

Uummern 1140 und 1142
Bankhaus Reinhold Steckner

GSeſchäftsSebäude Halle a Neue Premengate e un Erade Brankauagftrebe 17
Stadt Se

alle a S Peſt
an der Saale Bezugskündigungen ins FRets vur b

57 Jahrgang
Einzelpreis Sechs Mark

Fernſprecher Hauszentrale Sammel
aſelle Markt 24 Draht R ſchrift Saalezeitung Halleſaale Bank Rechnung

Sed Fante Lapzig Ur 22215 füllungsort und Serichts ſtand Halle
zum 20 men enen Mengats Schluß des lau enden Uonats zula ig

3 V

inmigung in der Präſidentſchaftsfrage
Eberks Amksdauer bis 1925 verlärgert JImiliglivanktag der Großen Mitte
Der Streit um die Gekteide Umlage Eine weikere Skeigerung des Dollars

Das Kompromiß in der Keichspräſidentenwahl

Wie zu erwarten war iſt geſtern die Verſtändigung
zwiſchen der Deutſchen Volkspartei und der Vereinigten So
zialdemokratie in der Frage der Präſidentenwahl zuſtande
gekommen Jn der etwa einſtündigen Vormittagsbeſprechung
beim Reichskanzler war als Ergebnis ein Antrag Marx
Ztr feſtgeſtellt worden demzufolge durch ein verfaſſungs

änderndes Geſetz die Amtszeit des gegenwärtigen Reichs
präſidenten bis zum 1 Juli 1925 verlängert werden ſoll
Die Parteiführer hatten zunächſt erklärt ihre Fraktionen
befragen zu müſſen Nachmittags ſtellte ſich dann heraus daß
die Verſtändigung leichter war als man erwartet hatte
Die Deutſche Volkspartei fand ſich mit dem verfaſſungs
ändernden Charakter des im Reichstag herbeizuführenden
Beſchluſſes ab und die Sozialdemokraten willigten in eine
Verkürzung der von ihnen auf ſieben Jahre bemeſſenen
Amtszeit des Präſidenten Ebert auf ein Jahr weniger
Um 6 Uhr kam man dann wieder beim Reichskanzler zu
ſammen um ſozuſagen die Unterſchriften unter den Pakt
zu ſetzen

Danach darf man annehmen daß erſt am 1 Juli 1923 die
Reichspräſidentenwahl ſtattfindet

Die engliſche Parlamenkskriſe
Paris 18 Oktober Eig Drahtmeldung Nach Londoner

Meldungen wird trotz der noch fortſchreitenden Verſchärfung der
Kriſe in der konſervativen e mit der Wahrſcheinlichkeit ge
rechnet daß die Koalition beſtehen bleiben wird Chamberlain
dürfte in der morgigen Parlamentsſitzung die Mehrheit für ſich
haben Sollte das Gegenteil eintreten ſo würde der neue Re
gierungschef unter den Führern der unabhängigen Konſervativen
gewählt werden Jn Betracht kommende Namen ſind Mr Bald
win Sir Arthur Griffith Boſcawen Bonar Law Lord Derby
und Lord Curzon Jm Falle eines Regierungswechſels erwartet
man die Begründunz der oft ſchon angekündigten neuen Mittel
partei die ſich aus Anhängern Lloyd Gorges im liberalen und
konſervativen Lager zuſammenſetzen würde Jhr Programm wäre
das einer bürgerlichen Politik gegenüber der geeinigten und
mächtigen Arbeiterpartei von der man anläßlich der jetzigen Wahl
ſeine große Angſt an den Tag legt

w

London 19 Oktober Eig Drahtmeldung Aus Allahabad
wird zemeldet daß die Rede Lloyd Georges in Jndien einen
Sturm der Entrüſtung hervorgerufen habe Das indiſche Oppo
ſitionsblatt Jndependence erklärt daß der engliſche Miniſter
präſident den letzten Nagel in den Sarg des engkiſchen Preſtiges
eingeſchlagen habe und ſchließt mit den Worten Wenn Lloyd

George den Krieg haben will ſo braucht er es nur zu ſagen Für35 Schickſal des Reiches ſoll er dann die Verantwortung uder
nehmen

Der griechiſche Rückzug aus Thrazien

Paris 19 Oktober Eig Draytmeldung Nach einer Mel
oung des Petit Journal aus Athen befindet ſich die griechiſche
Armee in Thrazien in voller Auflöſung Die Soldaten rauben
und plündern wo ſie nur können Die griechiſchen Beamten
haben den Befehl erhalten nach Griechenland alles Getreide mit
zunehmen ſowie ſämtliches Ackergerät deſſen ſie habhaft werden
können Franzöſiſche Truppen haben den ihnen zugeteilten Ab

t vor dem eigentlichen Termin beſetzt um gegen dieſe
lündereien einſchreiten zu können Jm Einverſtändnis mit dem
riech ſchen Konmandan ten von Adrianopel wurde beſchloſſen
ranzöſiſche Truppen dorthin abzuſenden Daily Telegraph

meldet aus Malta daß das Kriegsſchiff Ajax und vier Torpedo
bootzerſtörer aus Konſtantinopel erwartet werden Wie das
Blatt aus Helſingfors meldet iſt Trotzki zu Verhandlungen mit
Kemal Paſcha nach Angora abgereiſt

Paris 19 Oktober Eig Drahtmeldung Auf den eng
liſchen Vorſchlag eine techniſche Vorkonferenz zur Beratung des
Wirtſchaftsproblems des Oſtfriedens in London einzuberufen ha
die franzöſiſche Regierung geſtern ihre Antwort gegeben Sie
erklärt ſich im Prinzip mit einer Vorkonferenz einverſtanden
macht aber geltend daß der Anfang zu einer derartigen Aus
ſprache ſchon im März vorigen Jahres von den in Paris ver
ſammelten Experten die ſich mit den Wirtſchaftsfragen des Ver
trages von Sevres befaßten gemacht worden ſei Richtiger wäre
es deshalb auch die jetzige Zuſammenkunft nicht in London ſon
dern in Paris zu veranſtalten Das ſei auch angezeigt um eine
begreifliche Empfindlichkeit der Türken zu ſchonen namentlich
nach der Mancheſterrede Als Sitz der endgültigen Friedens
konferenz wird immer mehr ein Ort der franzöſiſchen oder italie
liſchen Schweiz empfohlen

Frankreichs Furcht vor den Farbigen
Jn der franzöſiſchen Halbmonatsſchrift Le Correſpondent iſt

zu leſen Der Krieg iſt vorüber m unſere Soldatenu bel o 5 nen haben wir ſie als Garniſon in die Hauptſtädte
s Rheinlandes geregt Wir wollten damit die Barbaren de

mütigen aber wir bedachten nicht daß die Erniedrigung dese die er weißen Raſſe alsſolcher war Wir haben uns über bie Empfindſamkeit der

deutſchen Gretchen luſtig gemacht Aber wir bezahlen dieſes
Amüſement teuer Jn kurzer Zeit wird es ſo weit ſein daß wir
in unſeren Kolonien die Lynchj uſt i z einführen müſſen Wir
haben den Boche geärgert Gut Aber eines Tages werden
nicht nur die Boches ſondern die Franzoſen ſelbſt vor den farbigen
Truppen zittern

Dieſes beachtliche w ſtammt nicht etwa aus einem
chauviniſtiſchen franzöſiſchen Blatte ſondern aus der Feder desfranzöſiſchen Sozialiſten Pierre Khorat

Die Unkerfuchung über die Kommnuniſtentrawalle

Berlin 19 Oktober Eig Drahtmeldung Die Unter
ſuchung über die Voryttnge die ſich am letzten Sonntag am
Zirkus Buſch abgeſpielt haben iſt am geſtrigen Mittwoch nach
mittag im Polizeipräſidium abgeſchloſſen worden Ueber die
Gründe die zu einem Verſagen der Schutzpolizei geführt haben
namentlich über die Tatſache daß die Polizeigruppe Mitte nicht
rechtzeitig für eine ausreichende Sicherung des Zirkusgebäudes
Sorge getragen hat iſt von dem Kommandeur der u
Oberſt Kaupiſch ein Bericht fertiggeſtellt worden der Polizei
präſident Richter zugegangen iſt Am heutigen Donnerstag vor
mittag werden Polizeipräſident Richter und Oberſt Kaupiſch dem
preußiſchen Miniſter des Jnnern Severing über die bisherigen
Ermittelungsergebniſſe Bericht erſtatten Wie verlautet dürfte
gegen den Kommandeur der Gruppe Mitte ſowie einige nach
gecgdnete Beamte im Polizeipräſidium ein Verfahren eingeleitet
werden Miniſter Severing wird auf Grund der heutigen Be
ſprechungen mit dem Polizeipräſidenten im Landtag die einge
brachten Jnterpellationen beantworten

t

Wie der Bund für Freiheit und Ordnung behauptet iſt dem
Polizeipräſidium die erſte ſchriftliche Mitteilung über die beab
ſichtigte Abhaltung der Verſammlung bereits am 13 September
zugegangen und Ende des vorigen Monats hätten dann noch
mit Oberregierungsrat v Glaſenapp Beſprechungen über tech
niſche Einzelheiten der Kundgebung ſtattgefunden Seitens des
Bundes ſind dem Polizeipräſidium inzwiſchen Wahrnehmungen
mitgeteilt worden die am letzten Sonnklag angeblich von unbe
teiligter Selte gemocht ſein ſollen Danach habe auf Seiten der
Kommuniſten ein reger Kurierdienſt zwiſchen dem Zirkus Butſch
und dem Hauſe Heidereutergaſſe 4/5 beſtanden Wie weit dieſe
Behauptungen der angeblichen Augenzeugen zutreffen dürften die
polizeilichen Ermittelungen ergeben

Die Berliner Polizeit iſis
Entlaſſung eines Kommandeurs

Verlin 19 Oktober Eig Drahtmeldung Der Berliner
Polizeipräſident Richter beabſichtigt wie wir hören den Polizei
gruppenkommandeur von Berlin Mitte Oberſt Heinrichs zu ent
laſſen da er ihm die Verantwortung für die Vorgänge vom letzten
Sonntag zuſchiebt Es iſt bezeichnend daß der Referent für
Polizeiangelegenheiten im preußiſchen Miniſterium des Jnnern
Miniſterialdirigent Abegg den unbedingten Rücktritt des Ber
liner Polizeipräſidenten fordert und ſich auf die Seite der vom
Polizeipräſidenten verdächtigten Polizeioffiziere und Mannſchrf
ten ſtellt

Die neue Beamken Beſoldung

Der Geſetzentwurf betreffend die Aenderung der Beamten
h iſt dem Reichstag zugegangen Nach dem Geſetz

entwurf betragen die Grundgehaltsſätze monatlich in der
1 Gruppe 8700 bis 11 500 2 Gruppe 9600 bis 12 700 M
3 Gruppe 10600 bis 14 000 4 Gruppe 11 700 bis 15 500
5 Gruppe 12 800 bis 17 000 6 Gruppe 14 100 bis 18 700
7 Gruppe 15 800 bis 21 000 8 Gruppe 17 600 bis 23 400
9 Gruppe 19 500 bis 26 300 10 Gruppe 22 000 bis 30 700
11 Gruppe 25 000 bis 35 800 12 Gruppe 29 500 bis 43 000 M
13 Gruppe 37 300 bis 56 000 M

Die Einzelgehälter beginnen mit 50 000 M monatlich und
ſteigern ſich bis zur höchſten Gruppe auf 140 000 M monatlich

Die Ortszuſchläge werden in der Klaſſe A auf 2400 M in der
erſten Gehaltsgruppe feſtgeſetzt ſie ſteigern ſich für jede weitere
Gehaltsgruppe um 600 bis 6000 M in der Ortsklaſſe B betragen
die Zuſchläge in der niedrigſten Gehaltsgruppe 1800 M und
ſteigern ſich um je 500 bis 4500 M Jn der Ortsklaſſe C 1500 bis
3800 in der Ortsklaſſe D 1200 bis 3000 M und in der Oet z
tlaſſe R 900 bis 3200 M

1 und 2 Gruppe ſteigend um 400 bzw 300 M

Die Hochzeit des ehemaligen Kaiſers iſt auf Sonntag den
5 November feſtgeſetzt worden Die bürgerliche Trauung wird
der Bürgermeiſter von Doorn in der Halle von Haus Doorn voll
ſieben die kirchliche Trauung wird im Veſtibül des Hauſes ſtatt
inden Ungefähr 50 Perſonen ſind zu der Feier eingeladen von

denen einige bereits eingetroffen r Prnzeſſin Hermine ſelbſt
wird am 2 November nds in Doorn ankommen

Heutiger Stand des Dollars 3200

Reparakion und Markſtabiliſierung
T kurz un rer Währung hat vielfachden Glauben an e Mieterngeſandung unſerer Geldverhält

niſſe zerſtö Eile Mo en in Deutſchland geben ſich
darum dem Slauken in c es jetzt nur noch darauf an
komme viel Zaren zu äantern oder ſich fremde Werte zu
verſchaffen um u en allgemeinen Zuſammenbruch noch
einiges zu retten Es t ar daß dieſe Verzweiflungs
ſtimmung die ſchlechte Zaft r eine wirtſchaftliche Wieder
geſundung iſt Die Kleinmätigen in unſerem Volke die ſo
denken müſſen geradezu Zeccänt werden durch diejenigen
Ausländer die eine Stabiliſierung der Mark durchaus für
möglich halten Das engliſche Mitglied der Reparations
kommiſſion Sir John Brarbury gesöcrt zu dieſen Optimiſten
Er iſt auch jetzt noch der Meinung daß der Dollar auf
der Linie von 750 Mark feſt zuhalten wäre Freilich meint
er daß raſch gehandelt werden müſſe da jeder verlorene
Tag die Möglichkeiten einer Geſundung verringere Sir
John Bradburhy iſt freilich darüber müſſen wir uns klar
ſein nicht im mindeſten von Menſchenfreundſchaft für uns
geleitet Sein großer Plan ſieht zwar eine Art vierjährigen
Moratoriums vor Wir ſollen in dieſer Zeit Schatzwechſel
geben deren Laufzeit die Reparationskommiſſion jeweils um
zwei Jahre verlängern kann Aber er will in der Zwiſchen
zeit eine harte Kontrolle der deutſchen Finanzen Ganz
abgeſehen davon daß ein ſouveräner Staat ſich nicht die
Eingriffe die der engliſche Vorſchlag enthält auferlegen
laſſen kann die ganze bisherige Erfahrung beweiſt doch
daß die Finanzkontrolle eine Beſſerung nicht zu erzielen
vermag Alle Vorſchläge die die Entente bisher gemacht
hat waren Schläge ins Waſſer Wir haben auf Erſuchen
der Entente die Lebenmittelzuſchüſſe abgeſchafft wir er
höhten die Frachten und Poſttarife wir ſchufen Zwangs
anleihe und führten ungezählte neue Steuern ein alles das
hat den Dollar nicht zu ſenken vermocht und die Mark iſt nur
um ſo raſcher in den Abrund geſtürzt

Nun ſieht ja der Vorſchlag Bradburys ein längeres
Moratorium vor aber im entſcheidenden Kern verſagt auch
ſein Vorſchlag Es kommt nicht nur darauf an ein Mora
torium zu erhalten ſondern durch eine Anleihe müſſen
wir die Möglichkeiten der eigenen inneren Wiederaufrichtung
finden Dieſe Anleihe erhalten wir nicht wenn die Re
parationsſchuld in der alten irrſinnigen Höhe aufrecht er
halten bleibt Das ſieht ja jetzt ſelbſt Herr Poincare ein
aber ſein Vorſchlag der Reduzierung unſerer Schuld unter
gleichzeitriger Verminderung oder Streichung der alliierten
Kriegsſchulden iſt ſo geringfügig daß es ſich kaum lohnt
darüber zu diskutieren Die Bankierkonferenz der Repara
tionskommiſſion hatte ſeinerzeit die Summe von 25 Mil
liarden Goldmark genannt die Deutſchland beſtenfalls leiſten
könnte Eine ſolche Schuldenreduzierung ſtieß auf den hef
tigſten Widerſpruch Frankreichs das überhaupt erſt dann
von einer Streichung der Schuld etwas wiſſen will wenn
wir eine Summe bezahlt haben die wir ohnehin nicht
bezahlen können Es iſt immer der alte eirculus vituoſus
Jetzt iſt Herr Morgan wieder in Paris Er läßt zwar er
klären daß er nur in Privatgeſchäften Frankreich beſuche
aber ſchon wiſſen amerikaniſche Blätter zu melden daß
er ſich bereit erklärt habe einer neuen Kommiſſion bei
zutreten die ſich mit dem Problem der Markſtabiliſierung
beſchäftigen ſoll Die engliſchen Finanzkreiſe möchte das
leidenſchaftlich gern Sie verbreiten darum jetzt die Mei
nung daß Morgan aufs neue in eine Anleihekommiſſion
eintreten würde wenn ihn alle Mitglieder der Reparations
kommiſſion darum bitten Man will ſo eine gewiſſe Preſ
ſion auf Frankreich ausüben Da die Reparationskommiſſion
bereits in den nächſten Tagen die Vorſchläge Bradburys
diskutieren will ſo hätte die Bankierkommiſſion unmittelbare
Aufgaben Aber man muß doch ſehr bezweifeln daß Frank
reich ſich jetzt mit dem Gedanken einer neuen Bankierkom
miſſion die ja auch erweiterte Befügniſſe haben müßte ver
traut machen wird Selbſt die Vorſchläge Bradburys gehen
den Franzoſen ja ſchon viel zu weit Barthou und Poineare
haben ſich redlich bemüht ſie weſentlich zu verſchlechtern
Vor al em taucht wiederum das imperialiſtiſche Ziel Frank
reichs Sicherungen und Sanklionen zu verlangen auf Das
regierende Frankreich von heute kann eben nicht davon ab
laſſen alle dieſe rein wirtſchaftlichen und finanziellen Fragen
mit politiſchen Aſpirationen zu verquicken Es erſcheint
darum zur Stunde noch äußerſt zweifelhaft ob die bevor
ſtehende Debatte in der Reparationskommi ſion irgendwelche
brauchbaren Ergebniſſe zeitigt Und davon wird es in
erſter Linie abhängen ob man eine neue Bankierkonferenz
berufen kann oder nicht

Es wäre falſch wollten wir in Deutſchland weiterhin
die Hände müßig in den Schoß legen Es iſt darum ver
dienſtlich wenn von deutſcher Seite die Möglichkeiten einer
Markſtabiliſierung unterſucht werden Bereits auf dem demo
kratiſchen Parteitag in Elberfeld hat ſich der deutſche Sach
verſtändige Profeſſor M Bonn dieſer verdienſtlichen Auf
gabe unterzogen Soeben hat auch Dr Karl Melchior in
der Gruppe für Handel und Jnduſtrie der Deutſchen demo
kratiſchen Partei Hamburg das Probkem behandelt Auch
er bezeichnete als erſte Porausſetzung einer Beſſerungsmög
lichkeit daß wir ein vollſtändiges Zahlungsmoratorium er
halten Mit dieſem Moratorium Hand in Hand müſſen
eigene Anſtrengungen gehen die Mark zu ſtabiliſieren Erſt
dann ſind wir politiſch in der Lage die engliſchen Zu
mutungen und vor allem die franzöſiſchen Gewalteingriffe
abzuwehren Dr Karl Melchior vertritt die Auffaſſung



oaß W gewiſſe hohe Fonds von Goldmark bereit
ſlen und dann zu verſuchen haben auf welchen

Kurs die Popiermark geſtellt werden kann Es muß eine
Stabiliſierungskaſſe gegründet werden die den Dollar zu
nächſt auf zweitauſend Mark feſtzuhalten verſucht und dann
die Reichsmark zu dieſem Kurs ausgiht oder kauft Dahei
ſoll aber immer eine ſſe Spanmun bleiben und ent

n hein le eigen h Augeurshera vlange erfolgen vund Rachfrage einen c urg der Viarf ermöglichen Hr

Mekchior glaubt daß man auf der nächſten Reparations
konferenz den Aue unkt finden wird weil man ihn
finden muß Gerade darum aber iſt pon deutſcher Seite
eine aktiv Währungspolitik wünſchenswert In jedem Falle
iſt es zu hegrüßen daß die demokratiſchen Sachverſtändigen
auch in dieſer trüben Zeit den Kopf klar behalten und
nach farſchen die das Schlimmſte von uns abzu
wenden imſtande ſind

Die Schulden der Alllierken
ſtallungenan ein taatan e nach den letztenu lich h iſt de Frank ehe entfallen über

102 Milliarden auf England und Frankreich zu faſt gleichen
e m e b Segen W Rußland rie
n owakei udrei Milliarden ſchulden Dieſe largkiterze

natürlich eine große Bedeutung für das Reparationsproblemihre Streichung iſt van granteelc mehrfach gefordert worden

Ende dieſer Woche findet in Berlin unter Vorſitz des Lerrn
Laſt le der im amerikaniſchen Auswärtigen Amt Weſteuropa
behandelt eine Konferenz amerikaniſcher Diplomaten ſtatt an der
die amerikiniſchen Geſandien in Polen in der Schweiz in Ungarn
und in Oeſterreich ſowie der Befehlshaber der amerikaniſchen Be
tung trrvren teilnehmen werden Die Konferenz ſoll nur einem
Meinungsaustauſch dienen Merkwürdig iſt daß auch der Be
e der Beſatzungstruppen jeilnimmt da näch den neueſten
Nschrichten aus ington Amerika endgültig loſſen hat
ſeine Truppen vom Rhein zurückzuziehen

Preußiſcher Landlag
Berlin 18 Oktober G ene Drahtmekdung Die guf der Tagesordnung ſtehenden großen nſragen über den Verkauf ſädtiſchen

gushbheſites an Auslöänder ferner über Fall desStubenrauch ſowie über die Verfa ung der Be
batigung pon Lehrperſonen zu Rektoren in Berlin werden von
der Tagesordnung abgeſeht Die Regierung hat die Beantwortung der
Anfragen für die nächſten Tage in Ausſicht geſtellt Der Geſetentwurf
über r n eines Provinziaglſynodalvefrebandes Srenzmark Peſen Weſtpreußen wird in dritter
Lefung gegen die Oppefition der gzmmunniſten und der Sozialdemokraten
mit fehr knapper Mehrheit der bürgerlichen Parteien verab
ſchiedet Es folgt die gemeinſgme Beratung der großen Anfragen der
Kommuniſten über das Grubenunglüd auf Zeche Helene
Amakie im Bergrepier Eſſen J und des Urantrages derſelben Partei
über die Anſtellung ben Grubenkontrolleuren Abg Sobotka Komm
mißt die Schuld an dem Grübenunglück der rücſichtsloſen Ausbeutung
der Arbeitskraft durch das kapitaliſtiſche Syſtem Wäre glles guf der
Zeche in Ordnung geweſen ſo hätte das Unglück in der Nacht vom
31 Mai zum Juni nicht ſolche Zusdehneng annehmen können Die
Unterfuchung hat ſchwere Mißſtände feſtgeſtellt Das Verhältnis der
Bergpolizeibegmien zu den Zechenbeſiheen muß grundſätzlich geändert
werden Wir verlangen auch die odbligatoriſche

Anftellung ungbhängiger Grubenkontrolleure
LSertreter des Handelsminiſteriums Geh Rat Hatzfeld gibt eine Dar

fſtekung der Einrichtungen auf der Zeche und anſchließend eine ſolche
über das Exploſionsungkück ſelbſt Es handelt ſich um eine reine Kohlen
ſtauberploſion Die Zechenverwaltung iſt demübt geweſen den Kohlen

257 e d e 33 e e a z zann Ztr n Antrag der Kommuniſten auf geſe nKabel obligatoriſ Grubenkoöontroleure ab Abg S e So
proteſtiert gegen die leichtfertige Verwendung von Dynamit und fordert
de zu jeder Verwendung die Genehmigung der Bergbehörde erforderli kein jolle Abg Brunsok Dn wendet ſich gegen die politiſche
Ausnutzung des Ungtückgs Friedrichs hat das Dynamit verbotswidrig
durch eine Zündſchnur entzündet Er war noch beſonders davor gewarni
worden Den kommnuniftiſchen Antrag auf obligatoriſche Einführung von
Kontrolleuren lehnen wir ab Abg Seidel D Vpt Die mangel
hafte Beriefelung und das Antreiberfyſtem wie die Kommuniſten ſagen
trägt nach den Ermittelungen nicht die Schulb Vie Sprengung der
Bremsſcheibe war verbaten es war auch eine ausdrückliche Warnung
S Für Sicherheitsmaßnghmen ſind ſchon jetzt nicht weniger als
ſ amtliche Stekken vorhanden Abg Hartmann Dem mißt die
Schuld an dem Unglück den Mängekn der Berieſekung zu Wenn man
jetzt Friedrichs als unfähig hinſtellt dann hätte man ihm nicht eine ſo
veraniwortungsvolle Aufgabe übertragen ſollen Ueber die Verwendung
von Dynamit werden genauere Vorſchriften zu erlaſſen ſein Der Ober
berghauptmann weiſt gegenüber dem Antrag Schotka auf

die weitgehende Befugnis der Vetriebsräte
hin fowie auf ihre Pflicht die Gruben mehrmals im Monat zu befahren
und die Revierbegmten zu begleiten Die letzteren hätten Anweiſung

der fliegende Holländer
Halle den 18 Oktober

Es war ein guier Gedanke der Spielleitung den Holländer
pauſenlos zu geben Damit kam Wagnars urſprüngliche Abſicht
wieder zu ihrem Recht der ſich die Oper als eine Folge von drei
unmittelbar aufeinanderfolgenden Bildern dachte in der richtigen
Erkenntnis daß nur ſo das unaufhaltſam porwärtsdrängende
dramatiſche Geſchehen mit voller Wirkung zur Geltung kommen
känns Praktiſche Rückſichten bewogen ihn zu dem e
die Oper in der allgemein bekannten Form in drei Akte zu zer
ſchneiden Erſt am Anfang dieſes Jahrhunderts hat man in
Bayreuth mit Erfolg verſucht die gewollte Faſſung wiederherzu
ſtellen r nicht der Paufen wegen in die Oper geht wird es
daher freudig begrüßen daß auch unſer Theater wieder darauf
zurückkam wenn auch während der verbindenden Muſik vor dem
dritten Bilde einige Beſucher mit Hilfe von Butterbratpapieren
ausdrucksvoll en die Maßnahme zu roteſtieren verfuchten
Erſt in dieſem durch keine Unterbrechung geſtörtem Verlauf wird
mit vollkommener Deutlichkeit klar warum Wagner die v
haite ſein Werk eine dramatiſche Ballade zu nennen Die
Ballade der Senta iſt die Keimzelle der ganzen Oper das ver
dichtete Bild des ganzen Dramas

Die Aufführung von Aug Roesler inſzeniert und von
Oskar Braun mußtkaliſch beireut wurde den dichteriſchen Ab
ſichten gerecht Jn Einzelheiten wird man anderer Meinung lein
können ohne damit die Verdienſte um das Ganze zu ſchmäkern
Die realiſtiſch verwendeten Blechbläfer bedingen in der Ouverure
eine ſtarke Klangentfaltung tratzdem dürfte einige
geboten ſein um die Streicher mit ihren charakteriſtiſchen Figuren
nicht ganz untergehen zu laſſen Zu den Vorgängen auf der
Bühne ift zu hemerken daß man den Eintritt des nders
eindruckevollar geſehen hat Es fehlte das unheimlich Falkzinie
rende hieran m h die nicht ſehr glückliche Anordnung des
Bildes Schuld ras elettriſche Vlitzjeuerwert das einewürdige enz zu beleuchten wurde mit all
zuniel Wiepigkeit

wirtung warZuten ndruck machte das
omiſch wirkende e verbanntn der Titelrolle ritz Kerz mann ſeine dewähete

Kunſt vor Eornelius Barck gls Daland ſtaltete den alten See
bären mit hhargkteriſtiſchen Jügen aus Marie
Dwornſki war als Senta C und wußte ſtark zufeſleln Einen ramentvollon t hwobei er ſich frei in ſtürmiſchem Drang oft ſtimm über

ünzol

die i der Einene c die ſtets n

dia Betriebsräte Bedarf juſ Wer um die Wünſche verh zu n n veſeh eine Reihe weiterer Organe
er erſtärkung der Gruhenſicherheit Der Antrag Sobotka auf An
ellung von Grubenkontrolleuren wird dem Handelsausſchuß überwieſen

folgt die Beratung der Ueber über die Verpachtung von
nwerken ſowie der Mitteilung r die finanziellen Ergebniſſe

omänenbetriebe in Selbſtbewirtſchaftung Abg Weißermel
berichtet über die Ausſchußverhandlungen Abg Schul z Neu
Komm greift die enberwaltung an und erklärt das Mini

aus Jdieten zu ſammengeſetzt Ordnungsruf Wenn es keine
ſo es doch bewußte Schädli am Volk zweiterag der Notlage de V ſwalre zent

und durch Vergütung für ne tunlichſtW rn wird uftimmenden ne der Abgg e yl
Dr VPreyer Dn Dr Schuſter D Vpt Dr Banktr und Riedel Dem dem Haupiausſchuß überwieſen Donners

ag 12 Uhr Vorgänge vor dem Zirkus Buſch Verkauf ſtädtiſchen Hausbeſtges an Ausländer Fall Stubenrauch

e

Deulſcher Reichskag
Serlin 18 Oktober Eig Drahtmeldung Die Reichstagsarbeiten kommen kangſam Gang In den Vollſitzungen Annfe

man die dringenden Geſchäfte des Tages während die Fraktionen

ad und n V der rn r lfaſſen Jn der wochſizung ließ die Regierung zunächſt mitteiken daß die ren über die er T Acht
Zirkus Buſch und über die Not der deutſchen
Wiſſenſchaft in den nächſten Tagen beantwortet werden
ollen Eine Varlage die die uggn gebühren auf 100 M und
ie Sachperſtändigengebühren auf 150 bzw 200 M erhöht wurde

dem Rechtsausſchuß überwieſen abenſo ein Geſetzentwurf wonag
die Pfändungsgrenze bei Löhnen auf 100000 Mar
hinaufgeſetzt werden ſoll Der Juſtizminiſter Dr Radbruch
teilte bei dieſer Gelegenheit mit daß auch für Beamte eine
Pfändungsgrenze eingeführt werden ſoll und da eine ent
ſprechende Vorlage dem Reichskabinett zugegangen fel Die Be
ſoldungsvorlage die die bekannte Neuregelung nach Ver
einbgrungen mit den Parteien bringt ging an den Haushalts
ausſchuß Jn erſter Leſung ſtand dann

die Getreideumlage zur Beratung

Danach beträgt der Preis für das erſte Drittel der Umlage kür
Roggen 20 500 für Weizen 22 500 für Gerſte 19 000 M
und für Hafer 18 000 M z nne Da der Eepénrungaminther
im Hauſe noch nicht eingetroffen war trat um z Uhr eine halb
ſtündige Pauſe in den Sarhgnd tun en ein In dex neuen
Sitzung empfahl Miniſter die Regierungsvorſchkäge die
durch die Geldentwertung notwendig geworden feien Durch das
ſch echte Wetter die Geſtehungskoſten der W Ernte außer
ordentlich erhöht worden Verglichen mit dem Vorjahre ſei erſt
der vierte Teil des Umlagegetreides eingegangen Der Miniſter
warnte vor Zwangsmitteln durch die man keine raſchere 7
rung erreichen würde Ohne die Erhöhung des Umlagepreiſes
würde

unſere Brotperſorgung gefährdet

werden Die Landwirtſchaft habe Vertrauen zu ihrem Boden
Andere Krejſe ſollten dieſelbe Liebe zur Arbeit aufbringen Für
die vereinigten Sozialiſten ſprach zunächſt Dr Her tz von ihrem
linken Flügel der der Landwirtſchaft agrariſche Profitſucht zum
Vorwurf machte Er rief damit ſtürmiſchen Proteſt bei der
Rechten hervor S die der Abg Schiele antwortete Er hiekt
den Sozialdemokraten zunächſt vor daß ihr Kampf gegen die
Regierungsvorkage als Regierungspartei mindeſtens eigenartig
ſei und wandte ſich beſonders gegen den ſozialiſtiſchen Abg Simon
Schwaben dem er weil er andauernd Zwiſchenrufe machte den
guten Rat gab als früherer Schuhmachermeiſter bei ſeinen Leiſten
zu bleiben da er von der Landwirtſchaft ſoviel vorſtehe wie die
Kuh von Zitherſchlagen Der Redner erklärte daß der Land
wirt bei dem jetzigen Umlagepreiſe nicht heſtehen könne weil
dieſer nicht einmal die Geſtehungskoſten decke Der Vorwurf die
n s treihe es abſchtlich zur Hungersnnot ſei aller
elendeſte Riedertracht Der Brotpreis ſtiege nur durch den hohen
Preis des Auslandsgetreides Die Landwirtſchaft habe im Vor
jahre 2 Milliarden durch die Umlage geopfert in dieſem Jahrewürden es 215 Milliarden werden Am Donnerstag geiſt die
Ausſprache weiter

Roch ein gusſichtsreicher Kandidat

Die Kommuniſten wollen bekanntlich Frau Klarag Jetkin als
Kandidatin für die Reichspräſidentſchaft präſidieren Damit iſt
aher die Liebe der linkszaditkalen Kandidaten e nicht erſchöpft
Die Unabhängigen die die Vereinigung mit der Mehrheitsſozial
demokratie nicht mitgemacht haben wollen Ledebour auf den
Schild erheben

Die 4 Jnkernatiengie Arbeikgkanferenz
Man wird ſich hüten müſſen von der vierten Jnternationalen

Ardeitskonferenz die geſtern in Genf ihre Tagung begonnen hat
akszuviel praktiſche Ergebniſſe zu erwarten Zwar läßt ſich nicht

der

leugnen daß die bisherigen Arbettskonferenzen die in den leßzren
drei Jahren in Waſhington Genug und Genf getagt haben wert
volle Arbeit geleiſtet haben Allein die Ratifikation der Jnter
nationalen Arbeiterſchutzvertröge die auf dieſen Konferenzen be
ſchloſſen worden ſind hat bisher ſehr langſame Fortſchritte ge
wacht Um nun nicht eine weitere Reihe von Beſchlüſſen nur auf
dem Papier ſtehen zu haben hat das Jnternationale Arbeitsamt
die Zaßl der Gerenſtände des Arbeitsrechts die international ge
regelt werden ſollen diesmal ziemlich beſchränkt Auf der Tages
ordnung ſtehen neben der Regelung der Auswanderung die auch
für Deutſchland nicht nur wegen der e ſtattfindenden
Ueberführung einer großen Anzahl ausländiſcher Landarbeiter ins
Reich von erheblichem Intereſſe iſt nur zwei große Hauptgegen
ſtände Das Arbeitsloſenvrobhlem und der Achtſtundentag Ueber
das Erſtere wird das Arbeitsamt den ihm auf der letzten Konfe
renz aufsetracenen Bericht vorzulegen haben worin zweifellos
die Zuſammenhänge zwiſchen der Abe islgen und der allgemei
nen Wirtſchaftskriſe die Abſatzſtockung die Valuta u a eine
bedeutende Rolle ſpielen werden Was die Konvention über den
Achtſtundentag angeht ſo würde ſich das Arbeitsamt ein großes
Verdienſt erwerben wenn es wenigſtens an deſſen Schematik
die Axt anlegen wollte die bei der Ausnahmelage in der
ſich die Welt befindet nicht mehr tragbar iſt

Das Schickal der Memellande

Deutſche Anfrage in Paris
Deutſchkand hat im Friedensvertrag bekanntlich auf das Me

melgebiet verzichten müſſen Das Schickſal des Landes das nie
mals den Wunſch geändert hatte vom Vaterlande getrennt zu
werden ſollte ſelbſtherrlich von der Entente oder dem Völkerbunde
was ja im Weſentlichen dasſelbe iſt beſtimmt werden Nachdem
die Botſchaſterkonferenz aber die Erklärung abgegeben hat daß
die Bewohner des Memellandes vor der endgültigen Entſcheidung
gehört werden ſollen hat das Auswärtige Amt die deutſche Bot

ſchaft in Paris angewieſen darauf zu dringen daß dieſes Ver
ſprechen eingelöſt wird Jm Jntereſſe der Memelländer und der
Gerechtigkeit muß gefordert werden daß die Volksabſtimmung un
beeinflußt und nach gerechten Grundſätzen vor ſich geht Das iſt
natürlich unmöglich wenn dort weiter ein nzöſiſcher Ober
befeblahaber hauſt

Die Erhöhung der Lohnpfändnngsorenzen

Zurzeit ſind von dem Lohneinkommen eines Schuldners
12 000 Mark ſchlechthin von dem Mehrbetrage ein Drittel
der Pfändung entzogen Bei Vorhandenſein unterhalts
berechtigter Angehörigen bleiben für jeden derſelben ein
Sechſtel bis höchſtens insgeſamt zwei Drittel des Lohnein
kommens pfandfrei Bei Lohneinkommen über 50 000 Mark
blieb dem Schuldner von dem dieſe Summe überſteigen
den Teile ſeines Einkommens ohne Rückſicht auf ſeine Unter
haltsverpflichtung immer nur ein Drittel Dem Reichstag iſt
jetzt ein Geſetz zugegangen daß die derzeitigen Wertgrenzen
dem geſunkenen Geldwerte entſprechend erhöht Die oben
erwähnte Grenze von 12 000 Mark ſoll auf 100 000 Mark
die von 50 000 Mark auf 300 000 Mark erhöht werden
Ferner iſt bei der Unſicherheit der wirtſchaftlichen Entwicklung
vorgeſehen daß die Reichsregierung im Falle einer weſent
lichen Aenderung der wirtſchaftlichen Perhältniſſe nach An
hörung des zuſtändigen Ausſchuſſes des Reichstages mit Zu
ſtimmung des Reichsrats die Wertgrenzen anderweit feſtſeten
kann

Erhöhung der Zeugen und Sachverſländigengebühren
Dem Reichstag iſt ein Geſetzentwurf zugegangen der mit

Rückſicht auf die Geldentwertung die Gebühren für Zeugen
und Sachverſtändige für Zeitverſäumnis auf das ſieben
fache für Aufwandsentſchädigung ungefähr auf das vier
bis fünffache der derzeitigen Sätze erhöht Der Höchſtbetrag
der Zeugengebühren ſoll 100 Mark der Sachverſtändigen
gebühren 150 Mark bei beſonders ſchwierigen Leiſtungen
200 Mark die Stunde betragen Entſprechend ſind auch
die Tagegelder erhöht worden die für den Aufwand bei
einer Ahweſenheit vom Aufenthaltsort gewährt werden An
beſonders teuren Orten ſoll die Entſchädigung höchſtens 240
Mark im übrigen hächſtens 180 Mark pro Tag betragen
hierzu treten für jedes außerhalb genommene Nachtquartier
bis höchſtens drei Viertel dieſer Sätze

Reue Erhöhung des Papierpreiſes Der Preis für Zeitungs
druckpapier iſt mit Wirkung vom 16 Oktober von 83 auf 99,90
Marf für das Kilo erhöht worden

CDer

nahm Henriette Böhmer als Mary Heinrich Teſfmer als
Steuermann waren in jeder Weiſe erfreulich

Dr Haus Kleemann

tadttheater Jn der heute um 738 Uhr unter Spielleitungvon e W gebenden Aufführung von Gerh Haupt
manns Märchendrama Die verſunkene Gkoce ſpielt Franz Bkietz
den Glockengießer r Das Stück wird am Montag zum
erſten re 2 S 7 Operette hegeSonnabend 72 Uhr die Oper Eugen in pon TſchaikowskySonntag 71 ühr J Wagners le gegeben

Händoel Vergin Beim erſten Konzert des H V am nächſten
Dienstag wird die Hall Dadrigal Leirleung in der Dr Kles
mann hieſtge Soliſten von Rüf vereinigt hat wieder an die
Oeffentlichkeit treten Karten bei Koch

Der Kammermuſik Abend des Leipziger Gewandhausquartetts
morgen Freitag im ntergartenſagle bringt u g die Grſt
J ryns eines Klavier Sextettes von Kurt Kern Karten dei

R

Wenn man puddelt Durch zufäll ges Graben emiger junger
Burſchen iſt eine alte griechiſche Stadt auf itglieniſchem Boden ans

icht gebracht worden Die führenden Archäol Jtaliens
haben ſich jeßt wie aus Rom berichtet wird Socrent bei
RNeapel n um diele wichtige Entdeckung 5 prüfen die
neues Licht auf die erſte Geſch chte der italogriechif
wirſt Die antike Stadt von der ein Tor bereits
iſt und Mauerteile hervortreten hält man für die Stadt Sireon

an hielt im Altertum Sixeon für das Heiligtum der ſagen
ten Sirenen jener gefährlichen Meerxesgöttinnen die du

chren Geſang die Seefahrer anlockten und deren Abenteuer mi
Odyſſeus und ſeinen Gefährten pon Homer beſchriebhen wird
Sireon wird als der Sirenen von Virgil im deitten Buch
der Aeneis erwähnt und ebenſo von dem römiſchen Geogrepphen
Strabo der zu gleicher Zeit lebte Die hisher t n Bau
ten ſind aus rieſigen Tu e die ſorgfält g tot und
zuxochtgehauen waren aufge

an Dax engliſche Schauſpielen Sir

eines T jpazi als2 a i ſei nan an
ehen au debe Sie Mal T e Das
der uſpielern Jhnen, t üver ſo

2

in großes Kompli de
c hie nicht den

ſpiegelwörker
Eine Reihe Spiegelwörter teilt Dr L Leiſer in Ueber Land

und Meex mit Ein Landwirt züchtete eine Sorte Rays die bei
r Ausſgat einen großen Ertrag ergab er nannte ihn

reW London iſt es dei Nebel auf den bolebten Straßen geradezu

e nicht jeder vermag ſich in dieſem Nedelleben zurecht
üſindena enee tet en es Gel in der Fidel du

eren gin richtiger Leſeels
Die Edomiter tragen ſich in Bart und Tracht anders wie dieden denen es ſteng perboten mar die Edommode nachzu

men
Jm alten Griechenland gab es einige Geſchlechter die ſich

rühmten aus der Verbindung von Zeus und Ledg abzuſtammen
ein uralter Ledaadel

Gleich nach der Tafel haſteten die likördurſtigen Herren zur
Bar in einem richtigen Barirab

Vergedens ſtieß der geſchlagene Roland in Roncewal in ſein
Horn deſſen Notton keine Hilfe herbeirief

Umgekehrt wie bei den Menſchen ſind bei den Tieren die
Männchen ſchön geſchmückt um durch ihren Zierreiz die Weibchen

anzu locken
lenken die Bauern ihr Zugvieh nichtgt e rhee mit einem e tecken einem

Das Ende von Meyers Lexikon Eins der gröhten Verlags
unternehmen das Bibliogn e Inſtitut in Leipzig hat einen
ſchwep wiegenden Gntſchl aßt Seit etwa drei Jahren wird

an einer J on feit z Da v nrs tions m gea Material füe en du Vieles leſen Liege u ger
Millignen auf re zerk perwendet worden und nun iſt den Mit
arbeitern des r ein Rundſchrefhon vom Verklage zuge

en in dem feſtgeſtellt wird daß ſich hei allen Grwäguhie Unmöglich ralen zu das zwölfbändige Le ken
s würde bei don heutifortzuſetzen Herausgabe des

en Papiorpro en und Herſtolkungskaſten gin Kapital von 50 bis
n Vand be Da nun erfahrunget
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